

養液栽培の現状と課題



に必須です。
近年日本でも
ヨードなどを
盛んでいます。

野菜や花きなどの栽培は古来から土に種をまき、栽培して最終的には収穫するということが多く、自然な古来からのやり方であった。しかし、最近は土を用いないで栽培する「養液栽培」が注目を浴びている。それは土で栽培する以上に多くのメリットがあるからだ。養液栽培の研究に携わっている静岡大学農学部生物生産科学科教授の鎌谷明氏に話を聞いてみた。

培養液や管理を含めた 養液栽培技術を研究

■養液栽培の研究内容をお聞かせください。

私は元々、海水が井戸水に混入するよりも多くの野菜類の選択性質をつかり、養液栽培の研究をしていました。その手法として砂耕や水耕(浮遊栽培)を行っていましたが、1985年ころからは養液栽培に着目し、当時ヨーロッパから導入されたばかりのロフタウリルを使ってスロン栽培を始めた。以後現在まで多くの培養液や地上・地下構造の物理を含む養液栽培技術についての基礎的・応用的研究をしてきました。トマトでは、培養液栽培技術特にカルシウムの栄養生物学問題や高濃度トマト栽培の研究を行い、最近ではイチゴの生産性向上に関する研究を行っています。

トマト、イチゴ、ミツバ などて養液栽培を導入

■養液栽培とは具体的にどのような栽培法ですか。

栽培されているのですか。●養液栽培は大きく二つに分かれます。ひとつはやしやロフタウリルなどの培地を用いるもので、もうひとつは培地を用いて培養液を充分に受けた本だけを育てる方法です。培地を用いた方法には果菜類が適しています。私は主として培地を使っています。作物別ではトマトの養液栽培が最も多く、近年高濃度栽培が導入されました。イチゴが次ぎ、以下ソバ、ネギ、サツマイモ、キノコなどがあります。いずれにしても太酸素、養分をどう与えるかということがポイントになります。

(落葉落木栽培)NFT(静置水耕栽培)があります。いずれにしても太酸素、養分をどう与えるかということがポイントになります。作物別ではトマトの養液栽培が最も多く、近年高濃度栽培が導入されました。イチゴが次ぎ、以下ソバ、ネギ、サツマイモ、キノコなどがあります。いずれにしても太酸素、養分をどう与えるかということがポイントになります。

規模拡大の手段や土壤伝染性病害回復など有効

●これまでの土耕と比べて、養液栽培はどのようなメリットがあるのでしょうか。●まず、1~2haの面積での企業的な大规模生産を行なう場合、土耕では労力的に手間ひまがかかるすぎます。

まだ、掛け流しにおいても、多孔質樹脂の機能性培地で、自動かん水制御ができる養液栽培が登場しています。また、運営の培養液が供給できることから、培養液の使用量が少なくて省資源化エネルギーであるといはならない。排水が少なく環境に優しいという特徴があります。

また、

培養液にならないといつても、

あるがままの根巻き不足が叫ばれている

中で、

あるがままの根巻き不足が叫ばれている

中で、